

# El Eco de Cartagena.

Año XXIV.

DIARIO DE LA NOCHE.

NUM. 6910

## Preios de suscripción.

CARTAGENA, un mes, 2 pesetas; tres meses, 6 id.—PROVINCIA, tres meses, 7'50 id.—EXTRANJERO, tres meses, 11'25 id.  
La suscripción empezará á contarse desde 1.º y 16 de cada mes.

Números sueltos 15 céntimos.  
REDACCIÓN, MAYOR, 24.

## Condiciones.

El pago será siempre adelantado y en metálico ó letras de fácil cobro.—La Redacción no responde de los anuncios, remitidos y comunicados, conserva el derecho de no publicar lo que recibe, salvo el caso de obligación legal.—No se devuelven los originales.

Anuncios á precios convencionales.  
ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24.

MIÉRCOLES 6 AGOSTO 1904

Instrucción popular relativa á los preceptos que deben observarse en épocas de epidemia colérica dada por la Real Academia de Medicina de Barcelona á petición del Excelentísimo Ayuntamiento.

(Continuación.)

Estos síntomas, por sí, no caracterizan todavía un ataque de cólera asiático, pero lo hacen muy sospechoso y han de atenderse por lo mismo con toda urgencia.

Mientras acude el facultativo, el enfermo se pondrá inmediatamente en cama, se abrigará lo necesario para conservar calor y no tomará alimento alguno. Se administrará cada media hora media taza de infusión caliente de té, manzanilla, tilo, azahar ó salvia, añadiendo cada vez diez gotas de licor amoniaco anisado ú otras tantas de espíritu de Minderero. En defecto de éstos se podrá usar igual cantidad de agua del Carmen ó de aguardiente anisado. Estas dosis se bajarán á una mitad en los niños de 4 á 10 años, y un tercio en los de menor edad.

Si á pesar de estos medios la diarrea va aumentando y el enfermo empieza á enfriarse, se aplicarán sinapismos al vientro y á las extremidades; se aumentará el abrigo; se pondrán botellas con agua caliente y frías á alta temperatura; se darán fricciones con trapos ásperos, y se administrarán sorbos de café concentrado muy caliente.

En estas circunstancias puede salvarse gran partido del *láudano*; pero entiéndase que éste medicamento tan útil puede ser *peligrosísimo* en manos inexpertas. Solo tratándose de un enfermo mayor de seis años podrán las familias administrar, interin llega el facultativo, dos gotas en una cucharada de agua á los enfermos de 6 á 10 años, cinco á los de 10 á 15 y diez á los de mayor edad. Nunca á los niños menores de 6 años sin prescripción del médico. Si la diarrea sigue intensa y el enfermo enfriándose, se repetirá la dosis al cabo de una hora, y á la vez se administrarán cucharadas de buen vino tinto caliente.

Si los vómitos son frecuentes se darán las bebidas frías; y si no se calman se permitirá el uso del hielo y del agua carbónica.

Contra los calambres (*rampa*) se frotarán las regiones dolorosas con una franela empapada en una mezcla de dos partes de alcohol alcanforado y una de aceite esencial de trementina, á la temperatura ordinaria.

Desconfíese en absoluto de los remedios titulados específicos contra el cólera procedan de donde procedan, pues no se conoce hoy ningún específico contra esta enfermedad. Deber de todos es oponerse á la rea-

lización de hechos de puro mercantilismo, que deberían ser severamente castigados por los tribunales de justicia.

## Medios de desinfección.

El más interesante la desinfección, pues tiene por objeto evitar la propagación del padecimiento, tanto á las personas que rodean al enfermo como á las que están á mayor distancia.

Cada enfermo es un foco de infección; pero desinfectado, el peligro de contagio puede ser nulo. No se tema, pues, asistir á los coléricos con serenidad de ánimo y la desinfección son la salvaguardia de los asistentes.

Inmediatamente de presentado un caso de cólera ó sospechoso, se dispondrán las aberturas de la casa en términos de asegurar una continua ventilación, en armonía con la época del año. Empero se evitarán las corrientes de aire sobre el enfermo y hasta se cerrarán las aberturas de su habitación si fuere necesario.

Del cuarto del paciente se sacarán todos los objetos que no sean precisos.

Se rociará el suelo de la casa y los umbrales de las puertas con una disolución de

Timol.	6 gramos.
Alcohol.	25 id.
Agua.	600 id.

(Agítese antes de usarla.)

## NOTICIAS DEL CÓLERA.

En Marsella, va renaciendo la confianza y vuelven numerosas familias que habían emigrado á los primeros casos. Los cafés se van ya concurridos. Se atribuye el decrecimiento de la enfermedad al aire mistral que reina; para que continúe puro, el Alcalde ha mandado que todas las noches se enciendan grandes fogatas de azufre y alquitran que consuman los miasmas, establezcan corrientes de aire.

El municipio ha acordado, que en conmemoración del noble sacrificio de los médicos y hermanas de Caridad, víctimas de su abnegación en socorrer á los coléricos, se graben sus nombres en una placa de mármol que será erigida en un sitio preferente de la ciudad á costa de ésta. Además se dará el nombre del Dr. Patras á una de las calles.

En el pueblo de Voqué, del departamento de Ardeche, desde el lunes al miércoles, han fallecido de cólera 9 personas. También han ocurrido casos en Vilnubais (Jura) Juvence, Dubignas, Villanueva de B. y Tournon.

En Italia continúan las noticias

de nuevos casos y de medidas extraordinarias que toman el gobierno, con el fin de aislar los puntos infestados. En Sescano y en Massá existen varios atacados de la epidemia que han sido separados.

Un remedio curioso encontramos reconocido en un periódico mejicano.

Que en 1850, cuando el cólera había más estragos en aquella república, se presenció un hecho sorprendente. Atempam, de la jurisdicción de Texintlan, curato de Tlatlaucui, estado de Puebla, fué víctima como todas las poblaciones del país, del terrible azote del cólera. Pues bien, en Atempam se usó con magníficos resultados, de la ortiga. Algunas fricciones bastaban para curar el más rebelde caso de esta enfermedad. Todos aquellos que usaron de esta planta se salvaron, pues á su sólo contacto les calambrosaban, y una después un sudor copioso y por último, se aliviaban en pocos momentos.

Un periódico de Barcelona denuncia el hecho de haberse permitido en aquel puerto el desembarque de mercancías procedentes de Marsella.

La mercancía que se hallaba mezclada entre otras precedentes de puntos sospechosos, consistía en gran número de balas de yute que importó el vapor "Apolo."

El "Dituvio" de Barcelona dice que el cólera no invada Cataluña, porque no tenga brecha por donde entrar, pues hay varios puntos en la frontera por donde se puede entrar.

## Noticias generales.

### CAÑÓN HONTORIA.

Los franceses, se han ocupado de la última quincena de una pieza de artillería, construida al cargo de la Marina española por los talleres de la «Compagnie des Chantiers de la Méditerranée».

Los la han llamado la «merveille des canons» (la maravilla de los cañones), y como quiera que la tal pieza es obra de un ilustre jefe de nuestra artillería de la armada, el capitán Hontoria, y que por sus excelentes condiciones mecánicas de todos conocida, someramente vamos á dar algunos nuevos datos relativos á ella.

La pieza viva total del cañón Hontoria excede en 76,300 kgm. á la del cañón Krupp de 17 cm. y 35 calibres

de longitud, que es la más potente de todas las piezas similares, y supera en más de un 66 por 100 al cañón Krupp de 15 cm. contratado por la marina para el crucero «Castilla», siendo de advertir que el proyectil del cañón Hontoria el factor masa excede á los de todas piezas análogas, y que por lo tanto su superioridad se irá aumentando á medida que aumenta la distancia.

Así mientras el cañón Krupp de 17 cm. y 35 calibres, atraviesa una plancha de hierro forjada de 37 centímetros en la boca, y de 20,25 á 2.000 m., el cañón Hontoria puede atravesar planchas de 43 y 24,50 centímetros respectivamente, á las citadas distancias.

El rendimiento por unidad de peso del cañón, excede en el Hontoria 24 kgm. al del francés de 16 centímetros, [el más potente en este concepto] y en 44 kgm. al del Krupp de 17 cm. citado; de modo que el cañón Hontoria no es solo el más potente de todos los cañones similares, sino el más económico.

Esta pieza se sirve en un montaje de freno hidráulico, sistema Vavasseur, que permite dar una depresión de 10 grados y una elevación de 25 grados. El peso de la cureña propiamente dicha es de 1.100 kg., el del marco 3.100 kg. y el de la esplanada 1.430; y si á esto se añade el mantelete que protege la cureña y parte del cañón, el peso total del montaje se eleva á 6.220 kg. El máximo retroceso de la pieza no excede de 70 cm. Su calibre es 16 cm. Las punterías pueden ejecutarse con gran facilidad.

Se han declarado en huelga en Alicante, los obreros ocupados en la descarga de hierro del muelle.

El precio del trigo tiende á bajar en la mayoría de los mercados españoles.

Ha sido botada al agua, en el taller de embarcaciones menores del Arsenal de la Carraca, una sólida y potente barcaza construida con cargo al ministerio de la Guerra, para transportar y conducir á la plaza de Ceuta y puertos del litoral los cañones de grueso calibre, destinados para montarlos en sus respectivas fortificaciones.

La obra de dicha barcaza nada deja que desear por sus inmejorables materiales, bondad de construcción y la prontitud con que ha sido ejecutada.

Su calado á popa es de 0'60 metros y á proa de 0'65 metros.

Han sido promovidos á guardias marinas de primera clase D. Luciano Madariaga, D. Miguel Goizal y don Antonio Rizo.